
专家视角：向康养本质回归A

龙门探索康养旅游产业
打造“全域旅游”新名片

羊城晚报讯 日前，全域旅游“龙
门阵”·2019 广东龙门“康养旅游”高
端对话在惠州地派温泉度假村举行。
据悉，全域旅游“龙门阵”系列高端对
话作为龙门县创建国家全域旅游示
范区的品牌活动，已经连续举办了两
季，今年借“健康养生产业”兴旺发展
的春风，以“康养旅游”为题共同探寻
龙门康养旅游发展前景。

龙门县域森林覆盖率达 76.6%，
境内南昆山森林覆盖率更是高达
96.9%，被誉为“北回归线上的绿洲”。
而作为全国首批、全省首个中国温泉
之乡，“龙门十三汤”的旅游品牌已逐
渐深入人心，获得了“世界森林温泉
保养地”的认证。 丰富的森林、温泉资
源使得龙门成为粤港澳大湾区极为
稀缺的健康养生产品供给区， 成为
“养眼、养肺、养胃、养身、养心”的康
养福地。

与会专家认为：“龙门康养旅游
资源丰富，具备突出的绿色生态和温
泉康养优势， 应以更加开阔的视野，
创新地融入健康龙门主题元素，以
‘康养 +’产业体系为核心理念，大力
发展温泉康养、生态度假、养生养老、
生态茶园、健康医药、养生食品等生
态健康产业，加快推进中医药健康旅
游示范区及粤港澳大湾区生态旅居
高地建设。“

在圆桌论坛环节，多位专家与龙
门康养旅游企业代表同台论道，摆出
“龙门阵”，围绕“如何利用‘五养’的
特色优势， 将龙门康养旅游做大做
强”这一话题，展开了讨论，碰撞出思
想的火花。

活动期间， 还发布了《龙门康养
旅游产业发展调研报告》（简称 《报
告》）。 该《报告》是通过实地走访和问
卷调查，对龙门康养旅游资源、中医
药种植和养生旅游开发进行了全面
摸底后形成的成果。 （郑泽宜）
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国内温泉度假游
要温度更要深度

受访人：江向华
岭南控股广之旅国内游总部副总经理

国内温泉旅游发展，经历了 3 个
阶段：1997 年 -2006 年为 1.0 阶段，
当时温泉旅游已经有休闲度假的雏
形， 园林式的景观、 时令新鲜的餐
饮、 各种具有养生和娱乐性质的中
药温泉池和动感池、 按摩池聚集在
露天温泉区， 大大地满足了人们放
松 、休闲 、旅游、保健的需求；2006
年至 2012 年为 2.0 阶段，温泉旅游
从休闲旅游为主向温泉养生度假为
主转变的阶段， 其最大的特点是与
SPA 紧密结合，提供高档次、专业化
的服务项目，以“精致型、小型化、私
密性”的方式经营，更多地呈现出国
际化的品格，诸如巴厘岛风情、欧洲
小筑等；2012 年至今是 3.0 阶段，温
泉旅游逐渐步入了一个温泉旅游、
温泉度假和温泉康疗并行发展的综

合性与复合性发展新常态， 随着市
场布局的扩展和细分市场的经营 ，
以前的同质化现象逐步瓦解， 呈现
出的是多元化的格局： 娱乐型温泉
依旧拥有广阔的市场； 而消费升级
下， 游客对于品质和体验的追求会
倒逼温泉企业更加注重度假产品的
创新和度假氛围的营造。

受访人：李进茂
资深旅游专家

中国泡温泉的历史悠久，水质也
很好，古人就已经很重视利用温泉来
进行康养。 但是在前十几二十年的发
展阶段中曾有过度娱乐化的现象，所
幸近年在各方的推动下，温泉品质又
被重新重视起来。 我们的游客在选择
温泉的时候，不妨回归康养这个出发
点。 中国的温泉现在有特色的不少，
我们在选择特色的同时，还应注重温
泉对身心的康养作用。

长白山温泉群：冰天雪地火山泉

不要以为大雪纷飞中泡汤泉只出
现在北海道， 吉林省长白山也能满足
这样的浪漫， 边看着飘雪边泡着汤。
长白山温泉群的温泉多属于高热温
泉，多数泉水温度在 60℃以上，最热
泉眼可达 82℃，因为富含硫化氢及多
种微量元素，长白山温泉有着“神水”
的美誉。

四川海螺沟：冰川下贡嘎神汤

每年的隆冬， 大雪纷飞的四川泸
定磨西镇， 就在贡嘎雪峰脚下的海螺
沟秘境成为现实版的冰雪世界。 它被
《国家地理》评为人生必去的 55 个地
方之一， 是难得的低海拔冰川。 海螺
沟除了冰川出名， 还蕴藏着丰富的
冷、 温、 沸矿泉资源， 昼夜流量高达
8900 余吨，其中沸泉出水口温度高达
92℃。 遇到大雪纷飞的日子，游客可
以在热乎乎的天然温泉里欣赏漫天飞

舞的雪花，别有一番情趣。

四川螺髻：九十九里瀑布温泉

在四川大凉山深处的西昌螺髻·
九十九里， 有被誉为世界最大温泉瀑
布。 这里一口气拿下 4 个第一： 世界
第一大温泉瀑布、 世界仅有的温泉群
岛、世界仅有的悬崖温泉、世界第一个
悬崖玻璃温泉泳池。 由十个大小不一
的温泉瀑布， 形成一个宽达 200 余米
的温泉瀑布群， 其中最高一个瀑布落
差 50 米，40℃的温泉水从半山悬崖上
飞泻。 温泉瀑布有着对人体天然的按
摩放松作用， 瀑布后泛着烟雾的水帘
洞，更是为游客带来了“探险”体验。

云南腾冲：火山带上一片热海

云南省腾冲， 是中国大陆唯一火
山地热并存的“极边第一城”，这里大
小温泉多达 80 余处，水质俱佳，号称
世界温泉“朝圣地”，尤以热海最有代
表性。 它是中国第二大热田， 由热海

石、大滚锅、浴谷、怀胎井、珍珠泉、美
女池等构成，气泉热泉很多，其中最为
壮观的便是大滚锅 ， 最高水温 达
102℃，是中国地热疗养的最佳之地。

江西温汤：明月山中千年泉

江西宜春素有“山明水秀，土沃泉
甘，其气如春，四时咸宜”之称，其中
明月山的“硒泉、奇山、禅源、梯田 ”
吸引各地游客， 富硒温汤泉更是享誉
千年。山中的温汤镇是中国温泉之乡，
温泉开发已有千年历史， 其温泉是国
内十分罕见的地下富硒温泉， 可与法
国著名的埃克斯矿泉相媲美。 在温汤
镇，既有公共的温泉打水点，也有高标
准的温泉度假酒店。

国内温泉胜地推荐B

文 / 羊城晚报记者 黎存根 通讯员 马洁明

中国的温泉产业拥有全球第一的市场规模，我
国几乎各个省份均有温泉分布，据中国温泉综合利
用产学研究中心预测，2020 年全国温泉旅游总次
数将达到 10.6 亿人次， 约占国内旅游人数的
20%，居所有旅游业态之首。 这个冬季，不妨将国
内温泉游纳入行程，享受不一样的特色。

海螺沟露天温泉 新华社记者 陈燮 摄（资料图）

云南腾冲热海浴谷岩洞泡池 景区供图

风雪中的长白山 新华社发 王薇 摄（资料图）
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董明珠谈股转：格力班子特别纯洁
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“我不知道所谓
受益或不受益是从
什么角度考虑。 格力
经营班子是一个特
别纯洁的班子，几十
年从来没有为了拿
公司股份而更多地
为自己思考，只是一
门心思要把格力电
器做大做强。 ”格力
电器董事长兼总裁
董明珠如是说。 12
月 28 日，第四届“让
世界爱上中国造”高
峰论坛在珠海举行。
这是两周前格力电
器 15%股权转让事
宜获得珠海市国资
委批复后，格力电器
首次举行的大规模
活动。

支撑企业发展的不是资本
回顾即将结束的 2019 年，格

力电器股转不仅是年度当之无愧
的混改样本，即便在多年后也可能
成为独一无二的精彩案例。

“任何一个谈判都不会顺畅，
顺畅的就不是谈判”， 对与高瓴资
本的股转转让谈判和对股转方案
是否满意，董明珠在接受采访时表
示：“格力电器管理层谈不上是满
意，也谈不上不满意，但与高瓴资
本没有什么难点。 ”

对于高瓴入主后，将如何如外
界预期推动格力多元化与国际化？
董明珠则快人快语：“最起码现在

我没有看到。 ”
“今年那么多搞资本的不是都

爆雷了吗？ ”董明珠说，“不是资本
来支撑企业的发展，是创新文化来
支撑企业发展。”她解释道，格力多
年的发展，不是由某一个股东的决
定，是靠整个经营班子来实现。 格
力集团转让格力电器 15%的股权
不是简单的国有资本退出，而是珠
海国资委从更高的战略考虑，希望
上市公司成为更加市场化的公司。

董明珠透露， 格力电器将在珠
海横琴建格力大厦， 为澳门发展提
供一些支撑。 对大湾区未来建设与
珠海发展， 格力已有更多的思考和
定位。通过这次股转，将为珠海打造
更多上市公司。

股权转让完成后，格力电器会
有哪些变与不变？董明珠当场承诺
有“三不变”：对社会的诚信不能改
变、对员工培育不能改变、对股民、
大家合法权益是不能改变的。“唯
一要改变的是不断地改变自己。有
勇气改变自己，才能有能力去改变
别人。 ”她表示。

还做手机智能家居入口
在当晚接受采访前，董明珠还

亲自发布了格力电器第三代智能
手机。手机的发布不仅打破了外界
有关格力电器或放弃手机业务的
传闻，也是格力当日发布的“万物
互联”新战略———智能语音操控的

整套智能互联家电的入口。
实际上， 早在当天早上 9 时，

格力电器重新装修几个月后首次
对外的科技展厅上，格力三代手机
就已作为展品展出，同样重磅展示
的新展品还有格力芯片、搭载银隆
钛酸锂电池等。

羊城晚报记者参观新展厅时，
注意到新的展厅布局显示，格力电
器业务已由此前的空调、 家用电
器、通讯和智能装备四大板块调整
合并为包括空调、冰洗、智能家居
等产品在内的消费板块与包含高
端装备、精密模具、半导体器件等
在内的的工业板块，且重点突出高
端装备和智能家居。其中格力工业
机器人、精密模具吸引了不少参观

者的目光。
根据格力电器官网的自身定

义，格力已从专业化空调企业发展
成为多元化科技工业集团。

“消费板块是格力起家的业
务，工业板块是国之重器，两者不
冲突。 没有高端装备，就做不出完
美的消费产品，不会厚此薄彼。”董
明珠表示，目前消费和工业两大业
务板块已非常清晰， 没有厚此薄
彼，只是高端装备的发展还需要时
间沉淀。

个人网店带货 3.5亿元
此外， 在当日持续了长达 10

小时的论坛活动中， 董明珠还透

露， 她的个人网店今年已有超过
3.5 亿元的销售额。 如果自开网店
的时间来算 ， 月均销售额已超
2000 万元。

“我不是网红，是我背后有格
力的年轻人才在支撑着我。 ”董明
珠笑说。她每天早上起床睁眼的第
一件事和晚上睡觉前的最后一件
事，都会关注自己的网店“董明珠
的店”销售情况，看看是谁来购买
的，甚至会发红包给购买者。

羊城晚报记者注意到，不仅在
格力的新科技展厅内到处粘贴了
“董明珠的店”微信二维码，方便参
观者边看边买买买， 连刚发布的、
尚未推出市场的格力三代手机也
都内置了“董明珠的店”APP。

支撑企业发展的不是资本
回顾即将结束的 2019 年，格

力电器股转不仅是年度当之无愧
的混改样本，即便在多年后也可能
成为独一无二的精彩案例。

“任何一个谈判都不会顺畅，
顺畅的就不是谈判”， 对与高瓴资
本的股转转让谈判和对股转方案
是否满意，董明珠在接受采访时表
示：“格力电器管理层谈不上是满
意，也谈不上不满意，但与高瓴资
本没有什么难点。 ”

对于高瓴入主后，将如何如外
界预期推动格力多元化与国际化？
董明珠则快人快语：“最起码现在

我没有看到。 ”
“今年那么多搞资本的不是都

爆雷了吗？ ”董明珠说，“不是资本
来支撑企业的发展，是创新文化来
支撑企业发展。”她解释道，格力多
年的发展，不是由某一个股东的决
定，是靠整个经营班子来实现。 格
力集团转让格力电器 15%的股权
不是简单的国有资本退出，而是珠
海国资委从更高的战略考虑，希望
上市公司成为更加市场化的公司。

董明珠透露， 格力电器将在珠
海横琴建格力大厦， 为澳门发展提
供一些支撑。 对大湾区未来建设与
珠海发展， 格力已有更多的思考和
定位。通过这次股转，将为珠海打造
更多上市公司。

股权转让完成后，格力电器会
有哪些变与不变？董明珠当场承诺
有“三不变”：对社会的诚信不能改
变、对员工培育不能改变、对股民、
大家合法权益是不能改变的。“唯
一要改变的是不断地改变自己。有
勇气改变自己，才能有能力去改变
别人。 ”她表示。

还做手机智能家居入口
在当晚接受采访前，董明珠还

亲自发布了格力电器第三代智能
手机。手机的发布不仅打破了外界
有关格力电器或放弃手机业务的
传闻，也是格力当日发布的“万物
互联”新战略———智能语音操控的

整套智能互联家电的入口。
实际上， 早在当天早上 9 时，

格力电器重新装修几个月后首次
对外的科技展厅上，格力三代手机
就已作为展品展出，同样重磅展示
的新展品还有格力芯片、搭载银隆
钛酸锂电池等。

羊城晚报记者参观新展厅时，
注意到新的展厅布局显示，格力电
器业务已由此前的空调、 家用电
器、通讯和智能装备四大板块调整
合并为包括空调、冰洗、智能家居
等产品在内的消费板块与包含高
端装备、精密模具、半导体器件等
在内的的工业板块，且重点突出高
端装备和智能家居。其中格力工业
机器人、精密模具吸引了不少参观

者的目光。
根据格力电器官网的自身定

义，格力已从专业化空调企业发展
成为多元化科技工业集团。

“消费板块是格力起家的业
务，工业板块是国之重器，两者不
冲突。 没有高端装备，就做不出完
美的消费产品，不会厚此薄彼。”董
明珠表示，目前消费和工业两大业
务板块已非常清晰， 没有厚此薄
彼，只是高端装备的发展还需要时
间沉淀。

个人网店带货 3.5亿元
此外， 在当日持续了长达 10

小时的论坛活动中， 董明珠还透

露， 她的个人网店今年已有超过
3.5 亿元的销售额。 如果自开网店
的时间来算 ， 月均销售额已超
2000 万元。

“我不是网红，是我背后有格
力的年轻人才在支撑着我。 ”董明
珠笑说。她每天早上起床睁眼的第
一件事和晚上睡觉前的最后一件
事，都会关注自己的网店“董明珠
的店”销售情况，看看是谁来购买
的，甚至会发红包给购买者。

羊城晚报记者注意到，不仅在
格力的新科技展厅内到处粘贴了
“董明珠的店”微信二维码，方便参
观者边看边买买买， 连刚发布的、
尚未推出市场的格力三代手机也
都内置了“董明珠的店”APP。

支撑企业发展的不是资本
回顾即将结束的 2019 年，格

力电器股转不仅是年度当之无愧
的混改样本，即便在多年后也可能
成为独一无二的精彩案例。

“任何一个谈判都不会顺畅，
顺畅的就不是谈判”， 对与高瓴资
本的股转转让谈判和对股转方案
是否满意，董明珠在接受采访时表
示：“格力电器管理层谈不上是满
意，也谈不上不满意，但与高瓴资
本没有什么难点。 ”

对于高瓴入主后，将如何如外
界预期推动格力多元化与国际化？
董明珠则快人快语：“最起码现在

我没有看到。 ”
“今年那么多搞资本的不是都

爆雷了吗？ ”董明珠说，“不是资本
来支撑企业的发展，是创新文化来
支撑企业发展。”她解释道，格力多
年的发展，不是由某一个股东的决
定，是靠整个经营班子来实现。 格
力集团转让格力电器 15%的股权
不是简单的国有资本退出，而是珠
海国资委从更高的战略考虑，希望
上市公司成为更加市场化的公司。

董明珠透露， 格力电器将在珠
海横琴建格力大厦， 为澳门发展提
供一些支撑。 对大湾区未来建设与
珠海发展， 格力已有更多的思考和
定位。通过这次股转，将为珠海打造
更多上市公司。

股权转让完成后，格力电器会
有哪些变与不变？董明珠当场承诺
有“三不变”：对社会的诚信不能改
变、对员工培育不能改变、对股民、
大家合法权益是不能改变的。“唯
一要改变的是不断地改变自己。有
勇气改变自己，才能有能力去改变
别人。 ”她表示。

还做手机智能家居入口
在当晚接受采访前，董明珠还

亲自发布了格力电器第三代智能
手机。手机的发布不仅打破了外界
有关格力电器或放弃手机业务的
传闻，也是格力当日发布的“万物
互联”新战略———智能语音操控的

整套智能互联家电的入口。
实际上， 早在当天早上 9 时，

格力电器重新装修几个月后首次
对外的科技展厅上，格力三代手机
就已作为展品展出，同样重磅展示
的新展品还有格力芯片、搭载银隆
钛酸锂电池等。

羊城晚报记者参观新展厅时，
注意到新的展厅布局显示，格力电
器业务已由此前的空调、 家用电
器、通讯和智能装备四大板块调整
合并为包括空调、冰洗、智能家居
等产品在内的消费板块与包含高
端装备、精密模具、半导体器件等
在内的的工业板块，且重点突出高
端装备和智能家居。其中格力工业
机器人、精密模具吸引了不少参观

者的目光。
根据格力电器官网的自身定

义，格力已从专业化空调企业发展
成为多元化科技工业集团。

“消费板块是格力起家的业
务，工业板块是国之重器，两者不
冲突。 没有高端装备，就做不出完
美的消费产品，不会厚此薄彼。”董
明珠表示，目前消费和工业两大业
务板块已非常清晰， 没有厚此薄
彼，只是高端装备的发展还需要时
间沉淀。

个人网店带货 3.5亿元
此外， 在当日持续了长达 10

小时的论坛活动中， 董明珠还透

露， 她的个人网店今年已有超过
3.5 亿元的销售额。 如果自开网店
的时间来算 ， 月均销售额已超
2000 万元。

“我不是网红，是我背后有格
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年尾是“收官盘点”的阶段。 今年关
注度最高的关键词， 非第五代通讯技术
5G 莫属。 2019 年 6 月国内 5G 牌照正式
发放，10 月底 5G 套餐正式出炉，2019 年
被誉为“5G 元年”。

在中国移动等通信运营商的大力推
广下，“5G 元年”硕果累累。 围绕着 5G“融
入百业、服务大众”的目标，广州移动加快
5G 布网，将 5G 等高新信息技术融入各行
各业，为社会经济增长提供新动能。

说起 5G， 很多体验过的用户最直
观的感受就是“快”，高达 500M-1Gbps
的网速， 前所未有， 爆发出巨大的推动
力。 广州移动敏锐洞悉到 5G 需求的潜
能，面向工业、媒体、交通、医疗、教育、安
防等 14 个重点行业，聚焦 100 个示范性
应用场景， 将 5G 技术与现代产业融合，
推动应用创新， 为广州的经济建设和生
活服务添砖加瓦。

2019 年，广州 5G 发展创下了省内
乃至国内的多个第一。 在教育领域，广州
五中开启全省首个“5G+ 混合现实 MR”
课堂直播，“5G+ 校园机器人” 智能管理
校园， 广州六中学生与贵州毕节学生远
隔千里“同上一堂课”；在医疗领域，广州
移动 5G 网络支持了全国首例“AI+5G”
手术……等等。

5G 还应用在工业互联网， 为工业
制造赋能， 自动化缺陷监测项目可实时
检测与自动分拣；在交通出行领域，与地
铁、公交、运输公司打造智慧出行，合作
研发 5G 网联远程驾驶； 在智慧城市管

理，助力精细化运营管理，推行 5G+ 高
清监控、5G+ 警用巡逻车、5G+ 智能巡检
机器人等安防解决方案；在智慧园区，实
现云化办公、内部快件分拣、无人驾驶售
卖车和无人机运送咖啡等等。

此外，5G 也重新定义了大众生活娱
乐体验。在文娱领域，“5G+4K+VR”高清
直播带来沉浸式观看体育比赛和文艺演
出，更为逼真。

目前广州多个主城区和重要商圈已
实现移动 5G 连续覆盖，网络传输时延低
至毫秒级， 大力推动了万物互联。 按照

“全面提升 5G 覆盖，着重打造精品区域”
的原则，后续将全力打造各区精品网络，
提升 5G 网络覆盖和用户感知。

5G 所形成的“万物互联”场景，将深
刻改变社会和生活的形态。 未来广州的
发展方向， 要成为全国 5G 应用示范城
市、全球 5G 商贸之都。 广州移动正在以

“三个全球领先”为目标，构建全球领先
的 5G 基础网络、打造全球领先的 5G 商
业应用、 打造全球领先的 5G 产业生态，
全面助力广州提升现代服务业发展。 5G
产业应用规划蓝图已经出炉， 将分别打
造一批区域特色鲜明、亮点突出、可复制
可推广的标杆应用， 目前已开展 500 多
个 5G 应用创新项目。

从 5G 应用发展前景看，全面推进的
“5G+” 计划， 正以 5G+4G 协同发展、
5G+AICDE 融合创新、5G+Ecology 生
态共建、5G+X 应用延展为关键路径，让
5G 真正成为社会信息流动的主动脉、产
业转型升级的加速器、 构建数字社会的
新基石。 尤其是“5G+X”应用体系建设，
深度融合各行各业，探索“X”在未来 5G
时代数字经济发展的更多可能性。

可以预见，还将有更多 5G 应用扑面
而来， 一幅幅科技感十足的画面共同构
成未来智慧城市的新画卷。 2020 年即将
到来， 广州移动有信心开创数字经济新
时代，同心共筑美好未来！

“5G 元年”年终盘点：丰硕成果融入百业服务大众
——— 广州移动 5G 战略成效显现 领跑信息化时代 ———

文/黄启兵 高瑜

5G 这一年：
飞人寻常百姓家，硕果累累

5G 下一年：
三个全球领先，“5G+X”更富想象力

广告

日前， 上投摩根基金正
式发布 2020 全球投资展望，
对国内宏观经济和股债市场
以及海外投资进行了分析。 针
对明年权益投资，上投摩根表
示，A 股在过去的一年里，估
值虽然得到一定程度修复，但
当前整体估值仍然较低，仍有

向上修复的空间。 随着资本市
场制度改革和对外市场开放
持续推进，A 股在全球资产配
置中的比重有望进一步提升。
从国内宏观方面来看，明年 A
股市场仍有投资机会，风格上
长期看好医药、新能源、计算
机、5G、高端制造等科技主题。

回顾即将结束的 2019
年，A 股市场震荡上行。 而展
望来年行情，在赚钱效应的刺
激下，考虑到 A 股低估值、多
项资本市场深化改革的利好
政策支撑 ， 机构普遍认为
2020 年 A 股投资机会值得
期待。 对于普通投资者，当前

也是布局的较好时机，可借助
权益类基金布局 A 股长期价
值。正在发行中的建信高股息
主题投资紧抓“高股息”，精选
优质高股息股票，力争更高收
益，同时自带分红“光环”，注
重回馈投资者。

上投摩根发布 2020 全球投资展望 建信高股息主题基金力争更高收益


